



# Entrevista

## Jim Knafo

### CEO de Global Accounting Alliance y Presidente de la Confederation of Asian and Pacific Accountants

REALIZADA POR

**DRA. SYLVIA MELJEM ENRÍQUEZ DE RIVERA**  
Directora del Departamento Académico de Contabilidad y  
del Centro de Vinculación e Investigación Contable (CEVIC)  
Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM)  
smeljem@itam.mx

**L.C. y M.A. EMILIA DEL CARMEN DÍAZ SOLÍS**  
Investigadora y Coordinador Administrativo CEVIC  
Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM)  
emilia.diaz@itam.mx

Fotografía: cortesía del entrevistado

**Graduado en la Rotman School of Management de la Universidad de Toronto. Posee varias certificaciones contables en EE.UU. y Canadá, incluidas las credenciales de CPA y CGMA.**

**Es miembro del Comité de Membrecía de la International Federation of Accountants (IFAC) y asesor técnico de la Junta Directiva de este organismo. Asimismo, se desempeñó en el Panel Asesor de Cumplimiento.**

**Es Director de Alianzas Globales-Práctica Pública en la Asociación de Contadores Profesionales Certificados Internacionales, miembro de la Junta del Instituto de Contadores Públicos del Caribe e integrante del Grupo Asesor y de Desarrollo de Organizaciones Profesionales de Contabilidad.**

**Señor Knafo, muchas gracias por concedernos esta entrevista y darnos su visión sobre el posicionamiento y futuro de la profesión contable. ¿Cuándo surge y cómo se integra la Alianza Contable Global (GAA) y la Confederación de Contadores de Asia Pacífico (CAPA)?**

La Global Accounting Alliance (GAA) se constituyó en noviembre de 2005 y sirve de foro para 10 de los principales organismos profesionales de contabilidad del mundo, cuyos miembros ejercen en los principales mercados de capitales.

Su objetivo es servir al interés público liderando el avance de una profesión contable de alta calidad mediante el intercambio de información y la colaboración, entre los miembros de la GAA, y la defensa de cuestiones internacionales importantes para la profesión.

En conjunto, los 10 institutos que integran la GAA representan a más de 1,400,000 miembros en más de 180 países.

Por su parte, la Confederación de Contadores de Asia Pacífico (CAPA) es una organización regional que representa a 32 organizaciones profesionales contables nacionales de 23 jurisdicciones que operan en la Región Asia Pacífico o tienen intereses en ella. Entre los miembros de estas organizaciones hay más de 2,000,000 de Contadores.

CAPA es una de las cuatro organizaciones regionales reconocidas por la profesión contable mundial, representada por la Federación Internacional de Contadores (IFAC). Las otras organizaciones regionales representan a los Organismos Profesionales de Contabilidad (PAO) de Europa (Accountancy Europe), África (Pan African Federation of Accountants) y América (Asociación Interamericana de Contabilidad).

CAPA proporciona la estructura necesaria para permitir el establecimiento de relaciones y el intercambio de conocimientos entre las PAO que operan en la región, así como para emprender actividades específicas coherentes con la visión y la misión de la organización, fundada en 1957.

### ¿Cómo contribuye la GAA al avance de la profesión contable?

La GAA supervisa la evolución actual y las tendencias futuras que puedan afectar a la profesión contable mundial. Se reúne con las partes interesadas internacionales para debatir y defender estas cuestiones.

La GAA rara vez hace públicas sus actividades. Sin embargo, a modo de ejemplo, puedo decir que la GAA ha apoyado y defendido el desarrollo de normas mundiales de información y aseguramiento de la sostenibilidad.

### ¿Cómo puede CAPA apoyar a organismos profesionales menos desarrollados, en particular en América Latina?

Una de las principales áreas de interés de CAPA es ayudar a las PAO a desarrollarse, crecer y madurar. Las PAO son organismos compuestos por Contadores, auditores y/o técnicos contables que desempeñan diversas funciones en el campo de la Contaduría y se adhieren a normas de práctica de alta calidad. Cuando las PAO funcionan correctamente, tienen la capacidad de proporcionar y mantener la calidad del ejercicio profesional de los Contadores para satisfacer eficazmente las necesidades del país en el que operan. Esto, a su vez, apoya la producción de información financiera de alta calidad, que contribuye al

desarrollo de los sectores público y privado y tiene el poder de impulsar el crecimiento económico, la eficacia de la ayuda internacional y el progreso social.

Reconociendo el papel vital que desempeñan los Contadores en el establecimiento de la confianza en todas las economías, CAPA trabaja con las principales partes interesadas de la profesión contable y los socios de desarrollo para ayudar a las PAO y promover el valor de los Contadores en toda la región.

Entre los muchos productos que CAPA ha producido en los últimos años se encuentra su Modelo de Madurez (Maturity Model™) y su serie de Guías del Modelo de Madurez (Maturity Model Guidance Series).

El Maturity Model™ es una herramienta de apoyo que permite a las PAO adoptar un enfoque sistemático de su desarrollo organizacional, ayudándoles a tomar decisiones y a llevar a cabo su compromiso con la excelencia, realizando fácilmente un seguimiento de sus progresos a lo largo del camino. Proporciona una hoja de ruta para el crecimiento de la organización basado en la medición y mejora de las prácticas y procesos, independientemente de la etapa actual de desarrollo de una PAO. El enfoque abierto y la interfaz fácil de usar del Modelo de Madurez™ presentan una clara propuesta de valor que es única en la etapa de desarrollo internacional de las PAO, y un nivel de flexibilidad que les permite decidir sobre su propósito y ritmo de los esfuerzos de mejora.

La Serie de Guías del Modelo de Madurez incluye herramientas sobre desarrollo profesional continuo, garantía de calidad, investigación y disciplina, gobernanza y calificación profesional.

### Desde su perspectiva, ¿cuáles son los principales retos que hoy afronta la profesión contable?

Hay una serie de tendencias mundiales que la profesión contable debe conocer, solo me referiré a tres de ellas: **la primera es la atención que presta la sociedad al tema medio ambiental, social y de gobernanza (ASG)**. El cambio climático y otras cuestiones medioambientales, sociales y de gobernanza están impulsando la opinión pública y las respuestas legislativas y políticas. Las partes interesadas reclaman una transparencia más holística de las entidades corporativas que vaya más allá de la información financiera histórica.

Las partes interesadas quieren información que demuestre el rendimiento sostenible de la organización a largo plazo y la creación de valor. Esta información más amplia debe ser fiable, lo que brinda una oportunidad a los Contadores. Gracias a sus competencias

y a su ética, están mejor posicionados para ofrecer un enfoque interconectado de las auditorías financieras.

Los Contadores son los más indicados para ofrecer un enfoque interconectado de las auditorías financieras y los compromisos de garantía de la sostenibilidad que aporten valor a las entidades informantes y a sus partes interesadas.

**Otra tendencia es la creciente importancia de la confianza.** Parece haber una falta de confianza cada vez mayor, ya sea en el gobierno o en los medios de comunicación. Algunas personas parecen creer más lo que leen en Internet o en las redes sociales que lo que les dicen fuentes autorizadas.

Esto puede crear una oportunidad para la profesión en la medida en que puede centrarse en la importancia del comportamiento y la conducta éticos, el buen gobierno, la creación de valor y la función de auditoría. Podría ser una oportunidad para concientizar sobre el papel de la profesión y mejorar su reputación.

**La forma en que trabajamos y aprendemos es otra tendencia.** Las nuevas tecnologías, junto con la continua evolución de las necesidades y preferencias de las organizaciones y los trabajadores, están cambiando la forma de trabajar de las personas, los tipos de trabajo que realizan, las habilidades que necesitarán y la forma en que estas habilidades se aprenden y desarrollan.

Además, los empleadores se enfrentan a una intensa competencia por el talento y se está produciendo un cambio creciente en la forma en que los Contadores y estudiantes más jóvenes ven el "equilibrio entre trabajo y vida privada". Para atraer y retener mejor a los talentos adecuados, la profesión necesita reconsiderar fundamentalmente su forma de pensar sobre la educación, la formación continua y los requisitos de aprendizaje permanente, especialmente con respecto a los avances tecnológicos.

### ¿Qué tan bien está posicionada la profesión para asumir los retos ASG?

En noviembre de 2021, los fideicomisarios de la Fundación IFRS crearon un nuevo Consejo normativo, el Consejo de Normas Internacionales de Sostenibilidad (ISSB).

Los inversores internacionales con carteras de inversión globales reclamaban cada vez más una información de alta calidad, transparente, fiable y comparable por parte de las empresas sobre

el clima y otras cuestiones medioambientales, sociales y de gobernanza (ASG). La intención de los fideicomisarios de la Fundación IFRS es que el ISSB ofrezca una base global completa de normas de divulgación relacionadas con la sostenibilidad que proporcionen a los inversores y a otros participantes en los mercados de capitales información sobre los riesgos y oportunidades de las empresas en relación con la sostenibilidad para ayudarles a tomar decisiones informadas.

Es significativo que el ISSB esté integrado en la Fundación IFRS, junto con el Consejo de Normas Internacionales de Contabilidad (IASB). Esto permite que todo el ecosistema de información corporativa, que incluye tanto la información financiera como la ASG, coexista dentro de la misma estructura. Creo que las entidades informantes también querrán albergar sus informes financieros y ASG en una sola área y que la misma estará dirigida por el Director Financiero.

También creo que, con el tiempo, la garantía de todos los informes corporativos, ya sean financieros o ASG, será realizada por empresas de auditoría externa.

Así pues, la aparición de los ASG debería ofrecer buenas oportunidades a los Contadores, ya sea que trabajen en empresas o en la práctica pública.

### ¿Qué mensaje le podría enviar al gremio contable en México?

Estoy muy familiarizado con el Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP), ya que participé en la negociación del Acuerdo de Reconocimiento Mutuo (ARM) entre el IMCP, CPA Canadá, el Instituto Americano de Contadores Públicos (AICPA) y la Asociación Nacional de Consejos Estatales de Contabilidad (NASBA).

El ARM permite a los Contadores elegibles que son miembros de estas organizaciones adquirir una credencial y licencia, ya sea en México, Canadá o EE.UU., permitiendo así la movilidad de los Contadores en toda América del Norte.

Desde mi perspectiva, creo que el IMCP está bien posicionado para servir a la profesión contable en México en el futuro y le deseo mucho éxito continuo.

**Señor Knafo, muchas gracias por concedernos esta entrevista para la revista *Contaduría Pública* del IMCP.**